

El Führer anuncia que no está dispuesto a tolerar la opresión de tres millones y medio de alemanes

Parte oficial de guerra

Parte oficial de guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 12 de septiembre de 1938: Algunos contraataques a una de nuestras posiciones del sector del Ebro han sido totalmente rechazados. Sin más novedades dignas de mención. **ACTIVIDAD DE LA AVIACION** En la noche del 10 al 11

y en el día de ayer fueron bombarcados los objetivos militares del puerto de Valencia, alcanzando los muelles, almacenes y un depósito de la Campsa, que fué incendiado.

Salamanca, 12 de septiembre de 1938. III Año Triunfal.— De orden de S. E., el General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Fustiga en su discurso la coalición actual de la democracia con el bolchevismo

La actitud de las democracias favoreciendo la opresión sudeste, puede traer consecuencias de extrema gravedad

Aborda seguidamente el Führer-Canciller la cuestión checoslovaca, exponiendo la situación y las condiciones insostenibles que reinan en aquel país.

Se ha obligado a la mayoría aplastante de ese país, sin consultarla para nada, a formar parte de ese Estado y a someterse a él, oprimiéndola y arrebatándole sus derechos vitales.

El Estado checoslovaco

Agrega el Führer que se ha tratado de imponer al mundo la concepción de que el Estado checoslovaco tiene que cumplir una misión política y militar especial, misión que se encuentra en absoluta contradicción con los intereses vitales de la inmensa mayoría de los habitantes de Checoslovaquia.

No se han tenido en cuenta, naturalmente, para hacerlo así los derechos nacionales, sino las contingencias e intereses políticos de los opresores, y todo aquel que se atrevía a protestar era considerado como un enemigo del Estado.

Los alemanes sudestes

Entre esta mayoría de nacionalidades oprimidas, se encuentran tres millones y medio de alemanes sudestes, cuyos sufrimientos son inauditos. Quiere aniquilarseles, y ante eso, yo me veo obligado a declarar a los Estados democráticos que todo eso no puede dejarnos indiferentes. La opresión de que son víctimas los sudestes alemanes tiene que terminar. (Ovación).

Otra Palestina, no

Todo esto —continúa diciendo el señor Hitler— lo declaré ya en mi discurso de 22 de febrero último, y ruego a los Estados extranjeros tengan la convicción de que cuando dije que el Reich no se encontraba dispuesto a tolerar indefinidamente las persecuciones que sufren los alemanes, no se trataba de frases huecas. No podemos permitir que en el corazón de Europa surja una nueva Palestina, donde los pobres árabes carecen acoso de armas, encontrándose abandonados a su propia suerte. Pero no es este el caso de los alemanes sudestes en Checoslovaquia.

Voluntad de paz

El Reich ha hecho numerosos sacrificios en aras de la paz. Ha accedido, por ejemplo, a renunciar a Alsacia y Lorena para rendir un servicio y un tributo a la paz europea y poner con ello un término al eterno conflicto con Francia.

El Reich ha hecho sacrificios igualmente en otras fronteras, para abrir paso a la reconciliación de los pueblos. Hizo a continuación el Führer alusión al acuerdo naval con Inglaterra y declaró que los acuerdos concertados entre Alemania y Polonia significan mucho más que cuantas frases se consagran a la paz.

Setenta y cinco millones en el Reich

Recordando la "primera jornada alemana" de Nuremberg, celebrada el día 2 de septiembre de 1923, el Führer, dijo: "Una pequeña formación de combatientes desfiló entonces por las calles de esta ciudad. Aquella formación se ha convertido en una nación armada".

La bandera de aquella formación es hoy la bandera nacional de setenta y cinco millones de hombres, si se cuenta sólo a los de este Reich.

La actual democracia

Después de hacer una comparación entre la pasada época de luchas y el día de hoy, el Führer añade: "Como en otro tiempo se alaba en el interior la dorada democracia de la burguesía con el marxismo, para combatir con éste contra el nacional socialismo, hoy se ve en grandes dimensiones la misma coalición entre la democracia y el bolchevismo contra el estado de la comunidad del pueblo nacional socialista".

Durante siglos enteros Estados supuestamente democráticos han ahorrado a pueblos extranjeros: las llamadas democracias luchan por las pequeñas naciones y las exterminan irrimediamente y sin remordimiento cuando les parece bien. Preconizan la igualdad de derechos y frustran los derechos más elementales de un pueblo de 75 millones de almas. Durante quince años largos, Alemania ha luchado en vano por sus derechos más naturales y primitivos. Se le negaron siempre aunque Alemania no estaba dirigida por nazis sino dominada por demócratas y marxistas. Cuando el Estado nacional socialista, cansado de esta opresión sistemática y de estos malos tratos continuos, ha logrado realizar la igualdad de derechos por sus propios medios, las democracias se han quejado, reprochándonos de que podíamos lograrlos mediante un acuerdo.

Métodos "demócratas"

Durante quince años largos, las democracias han obrado con los métodos más sádicos contra los más elementales derechos del pueblo, contra la dignidad humana, elaborando paces que dictaban con el dogal al cuello. Las democracias quieren que Alemania, con su densidad de 140 habitantes por kilómetro cuadrado, conserve sus judíos, mientras que los grandes imperios demócratas que tienen apenas algunos habitantes por kilómetro cuadrado, no pueden en ningún caso acogerlos en su inmenso imperio.

Esas democracias nos insultan, pero yo declaro abiertamente que prefiero ser insultado por quien no pueda timarme, que por aquel que me ensalza para timarme. (Aplausos prolongados).

Se nos insulta, pero a Dios gracias estamos en estado de impedir un nuevo timo y una nueva violación de Alemania. El régimen de Weimar ha durado quince años y en él se registraron los saqueos y las violaciones. Se le dirigía en cambio el elogio de ser un Estado dócil y democrático.

La opresión de los sudestes

Esta actitud se hace insostenible allí donde una gran parte de nuestro pueblo queda aparentemente sin medio de resistencia, a sufrir malos tratos, acompañados de una oleada de frases demagógicas, ensartados con amenazas que se dirigen a nuestros compatriotas.

Hablo de Checoslovaquia (aplausos ensordecedores). Este Estado es una democracia, es decir, se ha fundado con arreglo a los principios democráticos, obligando a la mayoría aplastante del Estado, sin consultarla, a aceptar la construcción creada en Versalles y a no rechistar contra acto tan odioso. Obrando en genuina democracia, comenzó en ese Estado por oprimir a la mayoría de la población, maltratándola, quitando todos los derechos vitales que la correspondían (anogobación) y se trata de hacer creer después al mundo que tal Estado tenía una misión política y militar especial. El ex ministro del Aire francés, Pierre Cot, explicaba esto recientemente. A mi entender, Checoslovaquia está destinada a atacar, en caso de una guerra, a los centros e industrias alemanas. En este caso, se trata evidentemente de las famosas bombas "civilizadas". Pero tal misión es sin embargo incompatible con las concepciones de los intereses vitales y la voluntad de la mayoría de la población de ese Estado. Esa mayoría, tiene que callarse, pues toda protesta constituye un ataque contra la misión que tiene el Estado y es por consiguiente contraria a la Constitución. Esta Constitución, que fué elaborada por las "democracias" no se basa en los derechos del pueblo, sino en consideraciones de oportunidad política de los opresores. Estas oportunidades políticas, reclaman una construcción que conceda al pueblo checo la hegemonía soberana. Todo aquel que se ponga a tal opinión es enemigo declarado del Estado y, según los principios democráticos, mendaz y despreciable. Pero si a pesar de todo eso algunos miembros de los pueblos oprimidos tienen el valor de manifestarse, puede derribarse o asesinarse.

La suerte de tres millones y medio de alemanes

Si se tratara de un asunto que no nos concerniera, podríamos, como ocurre con tantas otras cosas, limitarnos a verlo y a tomar nota, como ilustración interesante de la concepción democrática de los derechos del pueblo, pero lo que nos obliga a interesarnos en el problema es una cosa perfectamente natural. Entre la mayoría de las nacionalidades oprimidas en ese Estado, hay tres millones y medio de alemanes, o sea un número de habitantes igual a la población total de Dinamarca. Estos alemanes son criaturas que Dios no creó para abandonarlas a la suerte de una construcción versallesca. (Continúa en la página tercera).

Nadie puede considerar españoles a quienes vencidos sacrifican a sus egoísmos millares de vidas inocentes ni a los que ametrallan por la espalda a sus soldados en disparatadas, sangrientas, estériles ofensivas con que sólo se pretende el retrasar su huida; ni a los que exportan el oro necesario de nuestra economía, saquean los tesoros artísticos nacionales, vuelan las iglesias y destruyen las fábricas. ¿Qué se pensaría en Francia, Inglaterra y demás países, de los gobernantes que dilapidasen el oro de sus Bancos, dirigiesen el asalto de los Museos, exportasen al extranjero sus obras y tesoros artísticos, destruyesen los templos y las obras de arte nacional, asaltasen los hogares, sustituyesen los tribunales de Justicia por "chekas", aplicando bárbaros martirios, exportando y pervertiendo a su infancia? Hasta el último de los hombres honrados de esos países, se alzaría contra tales bárbaros, a los que no considerarían como nacionales. Este proceder de los robos con sus destrucciones y crímenes, son la mejor muestra de que no les importa el futuro de España. (De las declaraciones del Caudillo al representante de la Agencia Havas).

Bibliotecas y Museos

La desamortización en Laguardia y en Vitoria. - Tradición artística

La Diputación ha otorgado una subvención de quinientas pesetas al Museo de "Los Amigos de Laguardia". Es ejemplar la existencia de este Museo, y debería estimular a la fundación de otros análogos entre nosotros.

Es verdad que a nosotros pluguiera más que aquel Museo, y todos, al reflejar la vida laguardiana, no se cifera a un aspecto exclusivo, sino que diera amplio margen a todo lo retrospectivo.

Preferiríamos, pues, en el Museo de Laguardia una mayor cabida para los productos preferidos de la industria y del comercio local, recogiendo, en mayor grado que actualmente, las actividades gremiales de la región.

Con ello serviría a la dignificación progresiva del artesanado y al estímulo de la pequeña industria que en nuestras poblaciones rurales es preciso incrementar.

Estamos leyendo estos días la estadística completa de los bienes de todo linaje, que la "desamortización liberal" se llevó de Laguardia, especialmente de su Convento de Capuchinos.

Aquellos buenos frailes tenían convertido su feliz retiro conventual en un pequeño museo de frutos del campo y de dones del espíritu, en representación exacta del lugar de su morada.

Laguardia, esencialmente carlista como en las Cortes la proclamó el gran Mella, vió un día presa favorita de los liberales que se titulaban ampulosamente: "Comisión principal y Contaduría de Rentas y Arbitrios de Amortización de la provincia de Cantabria".

Una de las primeras víctimas de aquella Comisión fué el mencionado Convento, cuyo Patronato tenía la villa de Laguardia según la escritura de Concordia de 1688.

En el Catálogo que poseemos se detallan multitud de obras escriturísticas, sermonarios, sumas de moral y mística, pinturas, efigies, los enseres de casa y frutos del campo que los frailes guardaban.

Ignoramos el paradero de to-

do. Quizá el Museo de Los Amigos de Laguardia haya logrado a estas fechas localizar los objetos de más valor.

En Vitoria, percatados a tiempo de la "razzia" artística de los liberales, se ocultaron y defendieron muchas cosas, a no ser en los conventos de Santa Brígida, Santa Clara y Santa Cruz donde observamos que la relación de material desamortizado es ingente.

Pero de los Monasterios de San Francisco, Santo Domingo y Recoletos se salvó bastante riqueza. Ya lo declara lacrimosamente la "Comisión". "De los demás altares de San Francisco —dice— no ha parecido efigie alguna". Algunos imágenes de esta procedencia se veneran hoy en nuestra ciudad, como, por ejemplo, esa preciosa, aunque inadvertida imagen románica de Nuestra Señora de los Remedios en la iglesia de San Antonio, digna de figurar junto a las imágenes de Estíbaliz, Esclavitud y Barajuen. También procede del susodicho Monasterio de San Francisco el lienzo de la Inmaculada, de Carreño, existente hoy en la Catedral. Aquí en Vitoria se montó un inteligente servicio de defensa y ocultación del tesoro artístico, que desconcertó a los liberales, a pesar de las burlas que nos dedica el pobre Larra en sus Cartas.

Vitoria, y lo mismo Salvatierra, Amurrio, Arceniega, etc., merecen tener su Museo que ofrezca sin limitación todas las manifestaciones de su vida, especialmente aquella que menos se tuvo en cuenta hasta ahora por nuestros historiadores, su importancia fabril, su vida laboral, la influencia de lo social-cristiano que vive en torno a la Parroquia, y esplende en obras de exquisita valoración. Aquí tenemos un censo permanente de millar y medio de artesanos por lo menos, que contribuyen en modo notable con sus industrias típicas al engrandecimiento de España, como nuestros guerreros y nuestros sabios ilustraron con sus méritos la nacional historia.

Acabado.

Inspección de Primera Enseñanza de Alava

Ofrecimientos para colaborar en las enseñanzas para convalecientes de los Hospitales Militares de Vitoria

En cumplimiento de la norma 2.ª de la Orden del Ministerio de Educación Nacional de 20 Agosto último, sobre la organización de Ciclos educativos para los convalecientes de los hospitales militares, SE CONVOCA a cuantos Maestros Nacionales, Inspectores de Primera Enseñanza, Profesores de Normal y

cualesquiera otros Profesores de diversos Centros oficiales o particulares, con residencia en esta capital, quienes inscribirse voluntariamente para cooperar en esta obra.

Los ofrecimientos pueden hacerse en las oficinas de esta Inspección (Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Vitoria) durante los días 14, 15 y 16 del actual.

Vitoria, 13 Septiembre 1938. (III Año Triunfal).—La Inspección.

Buenos Aires

32.000 pesos en una comida de plato único

Buenos Aires.—Se ha celebrado una comida de Plato Único, organizada por los legionarios civiles del General Franco, a beneficio de la suscripción nacional. Se recaudó la suma de treinta y dos mil pesos.

El Beato Tomás de Zumárraga, Patrono misionero de Alava

Mucho nos complace dar hoy la noticia de que el Beato Tomás de Zumárraga, mártir hijo de Vitoria, del 53 de la tercera vecindad de la Zapatería, misionero notabilísimo, ha sido designado Patrono Misionero de Alava, por el Secretariado Diocesano de Misiones, previo beneplácito del Excmo. Prelado.

Así en años sucesivos ha de ser celebrada su fiesta, que es hoy 13 de septiembre, con el de-

bido esplendor y con una glorificación práctica, laborando por la evangelización del mundo en la paz de nuestro Estado católico y misionero como lo quiere nuestro invicto Caudillo y lo señala nuestra santa Tradición.

Repetimos el testimonio de nuestro reconocimiento por el honor tributado a nuestro excelso paisano el Beato de Vitoria, por cuya devoción popular siempre realizamos el mejor esfuerzo.

La Hermandad de Santa María de Estíbaliz, de Valdegovía, celebra su peregrinación infantil en Espejo

La fiesta de gracias el domingo en Estíbaliz

Hermosa fiesta mariana tuvo lugar el domingo en la bonita villa de Espejo.

Los niños de toda la Hermandad hicieron su visita a la excelente Reina y Señora de Alava en la iglesia de Espejo donde tiene este año su residencia la veneranda imagen, cuya bendición e inauguración en el pasado mes de mayo recordamos todavía como página gloriosa de aquella región.

A las cuatro de la tarde, reunidos los niños venidos de todos los pueblos de la Hermandad, entraban gozosos entre los acordes del órgano a postrarse, ante su Reina. Estaba el trono regimiento adornado con los hachones simbólicos, hermosas flores y preciosa iluminación.

Se rezó el rosario recitando en cada misterio las niñas bellas poesías dedicadas a la "Madre del Amor", resultando estas endechas un diálogo amoroso de suplicas y peticiones marianas bellísimas.

Acto seguido don José de Yárritu, presbítero venido de Bilbao para esta función, dirigió a los niños una plática haciendo resaltar el gozo que experimentaba al ver la primera peregrinación infantil del valle postrada ante la Reina de Alava, felicitando a todos por la puntualidad y celo con que habían acudido. Recordó y exaltó la belleza de María Santísima, encargando a los niños siempre la profesen una tierna y verdadera devoción. Les hizo pedir por España y el Caudillo, por el Ejército victorioso.

Luego se procedió a la bendición de los niños por el señor párroco de Espejo. Tenemos que señalar la preciosa plegaria y cantos marianos que un escogido grupo de señoritas dedicó a la Virgen, cantos de difícil ejecución que fueron los que dieron más realce a la fiesta.

Tuvo lugar después la Reserva y bendición y Salve, dándose a besar después la reliquia de la

Virgen a todos los fieles que llevaban el templo.

Como final simpático de la fiesta se repartió a la salida en amplio jardín las meriendas que como regalo han ofrecido a los niños de la peregrinación las familias distinguidas residentes en Espejo, así como los señores que forman el Regimiento de aquella Hermandad.

Luego fué rifado un cuadro simbólico de Santa María de Estíbaliz entre los pequeños peregrinos, dándose por terminada la visita. ¡Qué la Santísima Virgen proteja y aumente cada año esta costumbre ya que Ella es la Reina y Señora de esta mariana provincia de Alava!

Nuestra más sincera felicitación a toda la Hermandad de Valdegovía.

El próximo domingo, día 18, se celebra tradicionalmente la llamada fiesta de gracias en el Santuario de Estíbaliz.

Como siempre, la concurrencia será extraordinaria de toda la provincia.

La solemnidad de la tarde es a las cuatro y media. Habrá los acostumbrados servicios de acceso al Santuario. Seguiremos informando a nuestros lectores.

Por ocultación han sido multados 45 sindicatos marxistas

Perpignan.—Las autoridades gubernativas de Barcelona han impuesto multas que oscilan entre 1.000 y 20.000 pesetas, a 45 Sindicatos agrarios, por ocultación de cuatro millones (?) de kilos de patatas.

VITORIA ALAVIA

Por los Ministerios

Una protesta del abate Breuil, miembro del Instituto de Francia

Cómo funciona el servicio de lecturas para el soldado en Vitoria

EN EDUCACION

Jefatura de Bellas Artes
Una protesta del Abate Breuil, del Instituto de Francia

El famoso paleontólogo francés, Abate H. Breuil, miembro del Instituto de Francia, acaba de escribir a nuestra Real Academia de Ciencias con ruego de que se haga público y se manifieste del modo más oficial posible, que por haberse propagado y hasta publicado su adhesión al Gobierno rojo de Barcelona, se ve en el caso de manifestar que ello es absolutamente falso, así como que jamás haya firmado ninguna adhesión en este sentido, pues, muy al contrario, está cordialmente adherido al movimiento nacional y hace votos por el triunfo definitivo de todo lo que es y representa el Generalísimo Franco.

El Servicio de Lecturas del Soldado

El jefe de Bibliotecas y Archivos señor Lasso de la Vega estuvo visitando "el servicio de lecturas para el soldado" de Vitoria.

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Vitoria

Exámenes de septiembre

Orden de los exámenes de los alumnos varones.

Día 16 a las nueve de la mañana alumnos de Ingreso y alumnos oficiales de los distintos cursos residentes en Vitoria.

Días 17, 19 y 20 continuación de los alumnos oficiales cualquiera que sea su residencia.

Días 20, 21 y 22 alumnos no oficiales pendientes de junio.

Días 22 y 23 alumnos matriculados en septiembre, segundas vueltas y ejercicios de premio.

A continuación de los alumnos varones darán comienzo los de señoritas en la forma que oportunamente se anunciará.

Un incendio en Murguía

Esta mañana se declaró un violento incendio en una casa en la villa de Murguía.

Ante las alarmantes proporciones del siniestro se requirió el auxilio de los bomberos del Parque de Vitoria, los cuales salieron inmediatamente para el lugar, procediendo a los trabajos de extinción y salvamento.

El fuego estuvo dominado tras grandes trabajos, una hora después de iniciado. Las pérdidas son de consideración. No ha habido que lamentar desgracias personales, sino tan solo dos heridos leves por la rotura de varios cristales.

Se ignoran las causas del siniestro.

Lector: Haced vuestras compras y solicitud los servicios de los anunciantes de este diario.

Programas de las emisiones que dará mañana R. R. 6

Emisión de la mañana:

9.00.—Apertura. Primer Boletín informativo.
9.30.—Himnos y cierre.
Emisión de sobremesa:
13.00.—Apertura. Segundo Boletín Informativo.
13.30.—Música variada.
13.45.—Tercer Boletín Informativo.

14.15.—Música de concierto. La Gioconda (Poncielli). La Forza del Destino (Verdi). La Campanella (Paganini). 30 Variaciones Goldberg (Bach).
La Condenación de austro (Berlioz) marcha húngara.
Sansón y Dalila (Saint Saens) Bacanal.
14.30.—Retransmisión de Radio Nacional.
15.00.—Himnos y cierre.
Emisión de la tarde:
18.00.—Música variada. Emisión dedicada a los heridos y enfermos hospitalizados en esta capital.
19.00.—Himnos y cierre.
Emisión de la noche:
21.00.—Apertura. Música variada.
21.15.—Indicador litúrgico. Cuarto Boletín Informativo.
21.45.—Música variada.
22.30.—Retransmisión de Radio Nacional.
23.30.—Música de concierto. Nocturnos (Debussy). La Walkiria (Wagner). Sinfonía número 7 de Beethoven.
24.00.—Himnos y cierre.

INFORMACION RELIGIOSA

Santoral

Miércoles, 14.—La Exaltación de la Santa Cruz.—Santos Materno, obispo; Crescencio, niño, Crescenciano, Víctor, Rósula, General, mártires. Beato Luis Gabriel Dufresne, M. E., mártir.

La festividad de mañana, en Abechuco

La solemnidad de la Exaltación de la Santa Cruz se celebrará mañana en la Iglesia parroquial del inmediato pueblo de Abechuco, con solemnísimos cultos.

A las diez y media, Misa Mayor, oficiada por el Cura ecónomo del pueblo, Rvdo. señor don Ascensio Ortiz de Urbina, y que será cantada por la Capilla de música de San Vicente, de nuestra ciudad.

Por la tarde, a las cuatro y media, solemne función del triduo, con sermón de la festividad a cargo del M. I. Capónigo doctor don José Artero.

Al final de los actos se dará adoración al «Lignum Crucis»

Iglesia del Carmen

Mañana, de siete y media a ocho y media, habrá solemne Ejercicio vespertino ante Jesús Crucificado.

Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N.-S.

Sección Femenina, de Madrid

A las afiliadas a la Jefatura Provincial de Madrid:

Se va a proceder por esta Provincial a la entrega del carnet definitivo de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N.-S.

Todas las afiliadas a esta Jefatura que residan accidentalmente en esta provincia, se pasarán lo antes posible por las oficinas de nuestra Representación en Vitoria, Manuel Iradier, 8, principal, de siete a ocho de la tarde, llevando tres fotografías y toda documentación (carnet y certificados) que posean de las antiguas Organizaciones de Falange Española de las Jons, Comunión Tradicionalista, Renovación Española, Acción Española o de otras Jefaturas de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N.-S., a las cuales hayan estado afiliadas anteriormente, a fin de cumplir el requisito de solicitar en un impreso especial el carnet definitivo.

Por Dios, España y su Revolución Nacional-Sindicalista.

San Martín de Valdeiglesias (Madrid) a 18 de Agosto de 1938. (III Año Triunfal).—La Representante de la Delegada Provincial de Madrid en Alava, Joaquina Torán.

Saludo a Franco: ¡Arriba España!

La razón de ser de nuestra Patria en la Historia Universal radica fundamentalmente en su fe católica. Ella fué el alma y el vínculo de la Unidad Nacional, el acicate de nuestras más altas empresas y la fuerza creadora de nuestro católico Imperio. (Yanguas Messía en la presentación de sus cartas creenciales al Padre Santo). "Los soldados que hoy luchan no sólo por la independencia y unidad de su Patria sino por todo lo que representa la cultura cristiana, cuando mueren, lo hacen con los nombres de Dios y de España en los labios."

FRANCO.

Comentarios locales

Escaparates llamativos

Así como las señoras y señoritas, demostrando su gusto exquisito y su práctica en la prosa de la vida, hacen altos, cuando no se paran extáticas, ante los escaparates de los comercios en que se exhiben objetos de fantasía y de utilidad, los hombres, al menos, apenas si nos fijamos más que en las muestras de las expendedorías de tabaco y en las de las librerías.

Dejemos a un lado las del llamado «feo vicio de fumar» para hacer un breve comentario de los que exponen libros, porque ellos constituyen honor altísimo y tentación para cuantos ambicionamos los puros gozos literarios, edulantes del alma, encanto del cerebro, compañeros insustituibles en el peregrinar por la tierra.

Desde que empezó el Movimiento actual, la bibliografía está enriqueciéndose con un verdadero arsenal de obras, a tal extremo, que creemos que esta época no tenga precedente en la literatura española.

Todos los días, a todas horas, aparecen en las librerías tomos nuevos, la casi totalidad inspirados en la contienda bélica o escritos a su amparo y bajo las diversas vicisitudes de la campaña, de sus héroes, de sus consecuencias, de su pasado, de su presente, de su porvenir, de lo que está ocurriendo y de lo que puede suceder, con las normas sociales y políticas a que habrá de conducir la guerra a la nación.

Firmas conocidas y acreditadas; otras que «no nos suenan»; bastantes nuevas... Ancho el campo y canchales inagotable para extraer su rico filón, todos los géneros literarios conocidos se ven con exuberancia ubérrima en las estanterías, constituyendo tentación y prometiéndolo placeres espirituales, enseñanzas y senderos.

Junto a los libros, la prensa, casitoda nueva, alguna remozada, con patrones renovadores de amplitud y de atractivo, constituyen un movimiento consolador en alto grado para la Patria y para los que pueden sostenerlo.

Registro el hecho por honroso y porque señala futas de alta cultura, apetencia de saber y estímulo para los que, con sus luces, sus galas y su talento, pueden orientarnos, enseñarnos e ilustrarnos.

Un pobre diablo.

Día de la chatarra

ESPAÑOL:

El día 15 del corriente debes entregar a la Patria la chatarra que tengas de LATON, COBRE Y PLOMO.

Buenos mecánicos, montadores y ajustadores

Se necesitan (paísanos) bien retribuidos para la Delegación Nacional de Transportes de Falange Española Tradicionalista y de las JONS.—Dirigir ofertas ad dicha Delegación, Merced, 30, Puros.

TRASPASO comercio de Ultramarinos por no poder atender su dueño. Razon, San Vicente, 1.

Oficina Técnica Jurídica

Certificaciones penales, gestiones, etcétera. Burgos: S. Pastor, 18. Apartado 92. Vitoria: Prado, 6. Apartado 51 Santander, Blanca, 8. Apartado 120. Bilbao: Sr. Payás.—Elcano, 23

Dr. Parra Solache OCULISTA

Florida, 24.—Teléfono 1735 VITORIA OPTICA MEDICA Dato, 38.—Teléfono 1753 VITORIA

Ejecución rápida y exacta de toda clase de fórmulas de los señores Médicos-Ocualistas. Optica fina en general.—Mirlentes de todas clases.—Microscopios, Barómetros, Curvimetros, etc.—Prismáticos y Gemelos de teatro.—Lupas.

A Z P I A Z U HNOS

MUEBLES VITORIA Casa especializada en toda clase de trabajos de tapicería SAN PRUDENCIO, 23 y 25.

Academia Vadillo

Fundada en 1915.—Olagnibel, 2.—Teléfono, 2158. Cursos prácticos de Contabilidad, particular y de Empresas.—Preparación para oposiciones Bancarias, — Enseñanza individual GARANTIZADA. CALCULO MERCANTIL, MECANOGRAFIA, TAQUIGRAFIA, FRANCES, BACHILLERATO Y ALEMÁN

AQUARIO
BAR VITORIA
Dato, 8

JULIAN BAJO
JOYERIA
RELOJERIA
PLATERIA
Dato, 8 VITORIA

BAR ALCAZAR
Claramento
MARISCOS
Dato, 4 VITORIA

EL DOCTOR ANTONIO G. TAPIA, de Madrid, Especialista en garganta, nariz y oídos. Ha trasladado su consulta a Postas, 23, entresuelo derecha.

Librería Viuda de J. Linacero
Teléfono 1846. Apartado de Correos, 41. Retratos del Generalísimo Franco. Nuevos escudos bordados para banderas. Obras litúrgicas; Breviarios, Misales, etcétera. Nuevos métodos de Mecanografía, a 250 pesetas. Meditaciones para Religiosas, dos tomos, 12,50 pesetas. Mi "Jesús". Devociones para niños. Se reciben diariamente novedades en libros. Vitoria. III Año Triunfal.

GRAN FRONTON HOTEL
Restaurant.—Vitoria.
Teléfonos: Central, 1400; Anexo, 1426.

Doctor Galindez
Oculista de Madrid
Consulta diaria
Independencia, 4.—Vitoria

Caja Provincial de Ahorros y Préstamos de Alava
COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION
Fundada y garantizada por la Excm. Diputación
Abre Cuentas Corrientes a la vista y Libretas de Ahorro de todas clases a los tipos máximos autorizados. Funciona bajo el Protectorado del Gobierno. Organiza y administra Montepíos y Mutualidades. Tiene en estudio y en vías de próxima implantación el Seguro de Enfermedad. Tiene establecido el Crédito Agrícola sobre trigo y el suministro de maquinaria a los labradores. Se halla a su cargo la administración de los Seguros Sociales. Destina una gran parte de sus utilidades a realizar obras sociales y el resto a reforzar sus fondos de garantía. Oficinas: Plaza de España, 19 y 14.

CASA SERVANDO
TELEF.—1748
SAN PRUDENCIO, 17
VITORIA.

COMPRAS, VENTAS Y REPARACIONES
CASA SERVANDO
TELEF.—1748
SAN PRUDENCIO, 17
VITORIA.

Policarpo Palacios
Almacén de Ultramarinos
Teléfono 1421
Venta de Coñac Tradicionalista y Coñac Requeté
El mejor jabón, LAGARTO

Pañería Bazar Sastrería
Exposiciones: Plaza del General Loma, número 1
Despachos. Plaza de la Virgen Blanca, 9 Plaza de España, 29
TELEFONO 1330

Cazadoras de cuero desde 65 pesetas. — Especialidad en toda clase de uniformes :: :: ::

Casa Ibarra
Exposiciones: Plaza del General Loma, número 1
Despachos. Plaza de la Virgen Blanca, 9 Plaza de España, 29
TELEFONO 1330

MADERAS

Rafael Retana
VITORIA

Teléfono 1934

INFORMACION NACIONAL Y EXTRANJERA

Los Hospitales Militares de Vitoria hacen entrega a Carmencita Franco de los trabajos realizados por los heridos de guerra

Para hacer entrega a Carmencita Franco del primer premio del Concurso celebrado entre los heridos y enfermos de los Hospitales Militares de Vitoria, se trasladaron al Pazo de Meirás (Campaña) el Capitán de Intendencia don Luis Mateo Cubero y el Capellán don Alberto Alvarez.

Fueron amablemente recibidos por la Excm. señora del Generalísimo, e hicieron entrega a Carmencita de un precioso tanque construido con papel por el herido Jesús Murillo Carranza, y aunque de guerrera apariencia contenía bombones.

Con mucho agrado fué recibido el obsequio, y Carmencita además

Se convoca un curso de formación de sargentos provisionales de los batallones de Trabajadores y Zapadores

Autorizado por S. E. el Generalísimo de los Ejércitos Nacionales, se convoca un curso de formación de Sargentos provisionales de los Batallones de Trabajadores y Zapadores.

El curso tendrá lugar en Zaragoza, bajo la dirección del Teniente Coronel Primer Jefe del Batallón de Zapadores Minadores número 5 y dará comienzo el día 5 de octubre próximo.

Política rural

Toda la política de los últimos tiempos ha girado en torno a la ciudad de la que bien podemos decir que ha sido el único radio de acción de los hombres de gobierno.

En injusta contraposición, bien poco o casi nada, ha sido lo que se ha hecho por el campo, que bajo una triste impresión de abandono ha visto ir en constante aumento sus problemas y sus angustias. No ha existido una política agraria que canalizase todas las actividades de esta índole por vías de acierto y de unanimidad. Un poquito de bombo en época de elecciones, algún que otro proyecto o iniciativa —nunca la cosa pasaba de ahí— por justificar unas actas... y nada más.

El campesino español, la agricultura española ha estado completamente olvidada, a merced de unos gobernantes y unos políticos saturados de ciudad y de ambiente de casino, que tenían a menos asomarse a la vasta ventana de los llanos agrícolas. ¿Qué de particular tiene que en ellos haya germinado, por virtud de propaganda de halago y de espejismo, pero tremendamente sectarias, marcadamente erróneas, el microbio nefasto de la lucha de clases y de los puños cerrados?

Y sin embargo, el campo era y es el vivero permanente de nuestra economía, la fuente principal de nuestra riqueza. Para mirar hacia fuera, hacia el agro, es preciso hacerlo con una rectitud de propósitos y una visión clara de motivos, que permita calar hasta el fondo en todas las realidades que en este aspecto se acumulan. Porque sobre el campo hay unos millones de hombres, de hermanos, que hace tiempo están demandando justicia en su infortunio, que no pueden quedar a merced de los naturales elementos y que por llegar a metas de verdadera redención, vieron desviados sus impulsos, en gran parte por cantos halagadores de sirena.

Hoy ya no se puede discutir que hay que librar al agricultor de esa atmósfera de esclavitud y de irritante inferioridad que hasta aquí ha padecido, para que, al fin, vea que el Estado Nuevo se preocupa de sus cosas. Hay que romper en una palabra la línea divisoria entre la Ciudad y el Campo, que si una parte ha sido

Hitler expone el pensamiento alemán en la cuestión checa

(Viene de la página primera).

ca, de una potencia extranjera a la que odian, y el Omnipotente tampoco creó a siete millones de checos para que torturasen y oprimiesen a tres millones y medio de alemanes.

En todas partes se sabe que la situación y las condiciones de ese Estado son insostenibles. Desde el punto de vista político, más de siete millones y medio de habitantes han sido engañados en nombre del derecho de la autodeterminación del derecho a disponer libremente de su propio destino. Desde el punto de vista económico, se les arruina sistemáticamente y son objeto de una extirpación progresiva.

Así son las "democracias"

Todas estas verdades no pueden refutarse con frases huecas, pues los hechos están ahí patentes. La miseria de los sudeto-alemanes es algo inusitado y se quiere exterminarlos. Son oprimidos de un modo inhumano y tratados de un modo escandaloso. Si los tres millones y medio de compatriotas de un pueblo de ochenta millones de almas no pueden cantar una canción, porque ésta no place a los señores checos, si se les somete al terror porque se saludan de un modo que desagrada a los checos, si se les caza como a perros rabiosos cuando manifiestan sus convicciones nacionales y filosóficas, todo ello puede dejar fríos a los representantes de las democracias y hasta serles simpático el hecho, porque se trata de tres millones y medio de alemanes.

Pero lo que yo puedo decir a esas democracias es que eso no nos deja fríos a nosotros y que si no se hace justicia a esas criaturas torturadas y si no se les da ningún apoyo, recibirán justicia y tendrán asistencia que les daremos nosotros. (Esta declaración produce una formidable ovación: el orador tiene que interrumpir su discurso ante las aclamaciones de que es objeto).

Debe cesar la vejación

Este régimen de opresión debe cesar. Ya dije, sin ambages de ninguna clase, en mi discurso del 22 de febrero, que la construcción edificada por los hombres de Estado de Versalles, cuando levantaron esa Checoslovaquia monstruosa, era un hecho poco sabio. El proyecto de violar por este medio a millones de miembros de otras nacionalidades era realizable por tanto tiempo como Alemania estuviese encadenada. Pero si se creía que semejante régimen podía durar eternamente, se daba prueba de una ceguera no imaginable.

En mi discurso del 22 de febrero en el Reichstag declaré que el Reich no toleraría la opresión y la persecución de esos tres millones y medio de compatriotas y yo ruego a los hombres de Estado extranjeros, crean que no se trataba de palabras vanas. (Aplausos prolongados).

El apaciguamiento de Europa

Nosotros obramos de un modo más que leal. Ni en el cine, ni en la Prensa, ni en el teatro se ha hecho propaganda alguna opuesta a esa decisión, no tolerándose ni siquiera una excepción para la literatura. Animados de ese mismo espíritu hemos formulado proposiciones para resolver los problemas pendientes y acabar con las tensiones europeas. Esas proposiciones han sido rechazadas.

Hemos restringido de buen grado nuestra potencia, incluso en un terreno importante, con la esperanza de no tener que cruzar jamás nuestra espada con los países interesados, y esto lo hicimos no porque no nos encontramos en condiciones de construir más del 35 por 100 de navios, sino por contribuir a un apaciguamiento definitivo de Europa.

Cuando en Polonia un gran patriota y hombre de Estado estaba dispuesto a concertar un acuerdo con Alemania, aceptamos inmediatamente.

Alemania tiene en la actualidad numerosas direcciones de fronteras no amenazadas y está dispuesta y decidida a considerar esas fronteras como definitivas e inalterables, con objeto de dar a Europa un sentimiento de seguridad y de paz.

Parece, sin embargo, que esos sacrificios han sido interpretados como signos de debilidad y por ello quiero rectificar este error. (Aplausos entusiastas).

El Estado nacional-socialista ha efectuado sacrificios muy grandes en interés de la paz europea y no ha querido abrigar propósitos de revancha, cuya idea ha quedado por completo descartada en la vida oficial y privada.

El señor Benés sigue su táctica. Habla de que quiere organizar las negociaciones y trata sin duda de solucionar la cuestión al estilo de Ginebra. Quiere hacer periódicamente, pequeños regalos de apaciguamiento y seguir el método evolutivo; pero este método, a la larga, no da resultado.

Se trata, no de pronunciar frases, sino de reconocer un derecho: un derecho desconocido y continuamente violado, que es el derecho de disponer de su suerte, un derecho reconocido a todo el mundo.

Regalos, no; derechos

El señor Benés no tiene necesidad de hacer regalos, y los alemanes, por su parte, tienen el derecho indiscutible de vivir como

mejor les plazca, a su guisa, como cualquier otro pueblo.

Las democracias han creído deber suyo asegurar y proteger, en caso necesario, la opresión de los alemanes sudetes y esta actitud puede originar consecuencias de extrema gravedad.

Creo prestar un señalado servicio a la causa de la paz expresándome de un modo que no pueda dejar duda alguna.

Yo no he exigido que Alemania pudiese oprimir a tres millones y medio de franceses, o de ingleses; pero exijo, sí, que la opresión que sufren tres millones y medio de alemanes en Checoslovaquia termine lo más rápidamente posible y que esta opresión sea sustituida por la aplicación del principio de la libre disposición de ellos mismos y de sus propios destinos.

Lamentaría mucho que por esto nuestras relaciones con otros Estados europeos pudieran sufrir dificultades, pero de ello no seríamos nosotros los responsables.

La continuación de las gestiones

Por lo demás, corresponde al Gobierno checoslovaco arreglar se con los representantes competentes de los sudeto-alemanes y llegar a un acuerdo.

Mas lo que me concierne, y lo que nos concierne a todos nosotros, es cuidar de que el Derecho y la Justicia, no sean falseados y que no se cometa un daño o una injusticia, porque se trata de compatriotas alemanes.

No estoy dispuesto tampoco a dejar constituir aquí, en la entrada de Europa, por el genio de otros hombres de Estado, una segunda Palestina. Los alemanes de Checoslovaquia no están abandonados a su suerte y no carecen de defensa.

No mereceríamos ser alemanes si no estuviésemos dispuestos a adoptar esta actitud y a asumir cuantas conclusiones puedan derivarse de ella. (Aplausos calurosos en toda la sala).

Rusia llama a la última quinta

Evacuación de los súbditos ingleses de Madrid, - Se ha declarado la huelga general en Lyon

Londres.— Comunican de Madrid que el Cónsul de la Gran Bretaña ha invitado a los súbditos británicos que todavía se encuentran en Madrid, a salir de la población lo más pronto posible en vista de las dificultades cada vez mayores que encuentran, pues además de faltar los artículos de primera necesidad, reina un malestar general entre la población.

París.— Aunque las informaciones de Moscú no sean abundantes, se sabe que han sido hechos importantes preparativos en la frontera occidental de la URSS, suponiéndose que han sido reorganizadas las tropas de las regiones de Kiev y Rusia Blanca.

Ha sido llamada a filas la última quinta y parece que no serán licenciados, en cambio, los que se encontraban en activo antes del veinte del pasado mes.

París.— El ex ministro del Aire Pierre Cot debía pronunciar un discurso en el acto organizado en Mezieres Charleville con motivo de la reunión universal de la paz. Pero los partidos nacionalistas hicieron distribuir impresos invitando a la población a manifestarse contra el destructor de

la aviación francesa. El ex ministro, dándose cuenta del recibimiento que se le hubiera hecho, prefirió abstenerse de tomar parte en esta reunión, que se transformó en una reunión patriótica.

Nuremberg.— El jefe de la delegación española, que asiste a los actos del Congreso nacional socialista, general Espinosa de los Monteros, en representación del general Franco, ha hecho entrega al mariscal Goering del Gran Cordón de la Orden de las Flechas Rojas, suprema distinción de la España nacional.

Goering agradeció en sentidas y cordiales frases tan alta distinción.

Lyon.— Ayer mañana se declaró la huelga general.

«Humanitarismo» rojo

Perpignan.— Ayer atravesó la frontera francesa una nueva expedición de 700 niños, que son evacuados a Francia por el llamado Consejo Nacional de la Infancia Evacuada.

Una orden sobre pago de intereses devengados por créditos garantizados con hipotecas constituidas sobre fincas cuyas rentas hayan sido embargadas en expedientes de responsabilidad civil

Vistas las diligencias tramitadas a virtud de instancia formulada por el Presidente de la Junta de Gobierno de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad Municipal de San Sebastián solicitando se autorice a la Comisión de Incautaciones de Guipúzcoa para ordenar la abstención del embargo preventivo, estatuido a los efectos de los expedientes de responsabilidad civil reglamentados en el Decreto-Ley de 10 de enero de 1937, en favor de los bienes inmuebles hipotecados antes del 18 de julio de 1936, para garantía de préstamos hechos por dicha Caja, y respecto de los cuales esta Institución haya obtenido o obtenga en lo sucesivo la administración judicial; se dispone, con carácter general, que cuando en alguno de los aludidos expedientes sean embargadas las rentas de una finca gravada con hipoteca constituida antes del 18 de julio de 1936, en garantía de un crédito con interés, abonará el administrador nombrado en el expediente los intereses vencidos que la hipoteca asegure en perjuicio del Estado, tan pronto como moreclame el pago de aquellos la persona que tenga derecho a percibirlos, debiendo efectuarse el pago con cargo al importe de dichas rentas.

Lo que de Orden comunicada por el señor Ministro participo a V. E. para su conocimiento, el del solicitante y efectos consiguientes.

Dios guarde a V. E. muchos años.

Vitoria, 10 de septiembre de 1938. III Año Triunfal.—El Subsecretario de Justicia, Luis Aréllano.

Va a levantarse la restricción del fluido eléctrico en Vitoria

Al hablar los periodistas con el alcalde en funciones, don Luis Saracho, este les manifestó que ayer, y en unión de varios miembros de la Cooperativa de Electricidad se trasladó a Bilbao para tratar sobre el asunto de las restricciones de fluido y energía eléctrica, en lo que respecta a nuestra ciudad.

En la entrevista habida en Bilbao los comisionados salieron muy satisfechos, pues el plan de restricciones va a ser levantado, y dentro de unos días se dará la noticia oficial.

El señor Saracho nos dió el adelanto de esta noticia para que llegue a conocimiento del publico y este pueda estar tranquilo en lo que a sanciones respecta.

Mañana volverá a reunirse la Comisión de iniciativas

La Comisión de Iniciativas se reunirá mañana miércoles, 14 de los corrientes, a las siete y media de la tarde, en la Casa Sindical Provincial (calle del Prado número 9), con arreglo al siguiente orden del día:

Primer.— Constitución definitiva de la Comisión.

Segundo.— Aportación de iniciativas que puedan ser recogidas.

Tercero.— Constitución de Comisiones.

El Gobierno belga se reúne

Bruselas, 12.— Esta tarde se ha reunido el Consejo de ministros belga en sesión extraordinaria.

Durante ésta ha sido estudiada la situación internacional a la luz de las últimas informaciones recogidas hasta hoy mismo.

Se ha anunciado que es posible que en breve se vuelvan a reunir los ministros para estudiar las repercusiones del discurso del Canciller Hitler sobre la situación europea.

Méjico celebrará un Congreso "pro paz"

Ciudad de Méjico.— El presidente Cárdenas ha asistido a la inauguración del Congreso contra la guerra. Con este motivo ha pronunciado un discurso, en el que ha expuesto las razones que le han impulsado a lanzar la idea de este Congreso durante la sesión de la Confederación de los trabajadores mejicanos del 24 de febrero de 1938.

El presidente atacó en su discurso la teoría del derecho de gentes que se invoca tan a menudo y es la causa de todos los disturbios.

PENSAMIENTO ALAVES

Es el diario de mayor circulación en la capital y en la provincia.

Retuerto y Rodríguez
Oculista de la Beneficencia Municipal
POSTAS, 30, 2.

BONI Y MARCE
Notable pareja de baile que hoy hace su presentación con su Compañía y la gran orquesta
LOS TITANES
en el Nuevo Teatro.
8 profesores de orquesta. 16 artistas

NUEVO COLEGIO
Mannell Tradier, 36.
PRIMERA ENSEÑANZA
Sección NIÑAS: Como en cursos anteriores.
Sección NIÑOS: Doble sesión mañana y tarde.
Fecha inicial de curso: Primero de septiembre.
ACADEMIA GARIBAY
SEGUNDA ENSEÑANZA
Schillerato Maqisterio Comercio
Fecha inicial: Primero de octubre.

"Librería Cervantes"
Dato, 30 — Teléfono 1372
Libros de actualidad:
Poema de la "Bestia y el Angel", de Pemán.
"Palabras del Caudillo"
"El Caudillo y los Combatientes".
"Franco" (Arrarás).
"Discursos de José Antonio".
"Isabel de España".
"Donoso Cortés".
"Fundamento de la Nueva España".
"Trabajo y luchas de clases".
Novelas Biblioteca Rofo.
Material escolar. Objetos de escritorio.

Méjico celebrará un Congreso "pro paz"
Ciudad de Méjico.— El presidente Cárdenas ha asistido a la inauguración del Congreso contra la guerra. Con este motivo ha pronunciado un discurso, en el que ha expuesto las razones que le han impulsado a lanzar la idea de este Congreso durante la sesión de la Confederación de los trabajadores mejicanos del 24 de febrero de 1938.

Table with subscription rates for Spain and Foreign. Includes 'PRECIOS DE SUSCRIPCION' and 'España: Un mes... Un año... Extranjero: Un año...'

Buscando un conflicto internacional

Los frentes populares francés y español siguen maniobrando en Tánger contra la tranquilidad del Marruecos español

Burgos.—Una vez más se ha frustrado un complot contra la seguridad del Protectorado de la zona española de Marruecos. En las últimas horas de la noche de ayer, fuerzas de la Gendarmería Internacional, puestas ya sobre la pista del complot, sorprendieron en la carretera Inter Tánger, varios automóviles, cargados de hombres y bien pertrechados de armas y municiones, que se dirigían a nuestra zona.

Apresados por la policía internacional, declararon el propósito que llevaban y la importancia y gravedad de los incidentes que trataban de provocar.

Entre los elementos capturados figuraban destacados elementos avanzados, de acción, de las cuadrillas rojas de Tánger.

El suceso, del que aún no se pueden dar más detalles, y que está en plena acción la actuación de la policía y tribunales internacionales de Tánger, ha conmovido hondamente a la ciudad especialmente a sus medios diplomáticos, profusamente advertidos de los marejos de muy conocidos aventureros profesionales de la intriga y el crimen.

La prensa de todo el Marruecos español publica la siguiente interesantísima nota oficiosa, facilitada por la Alta Comisaría de España en Marruecos:

NOTA OFICIOSA

La Alta Comisaría de España en Marruecos señala a la atención europea continuos atentados contra la tranquilidad y seguridad de la zona española del

La impresión del discurso en los centros internacionales ha sido generalmente satisfactoria

Londres.—El presidente del Consejo y los ministros de Negocios Extranjeros, Hacienda y del Interior se reunieron a las 21 horas de ayer en Downing Street, para examinar el texto del discurso pronunciado por la tarde en Nuremberg por el Führer Canciller alemán.

Acercada de la primera impresión producida en Londres, "Press Association" publica un comunicado diciendo que el discurso de Hitler no ha agravado la tensión, para examinar el texto del discurso pronunciado por la tarde en Nuremberg por el Führer Canciller alemán.

El discurso atrae la atención sobre el hecho de que la crisis checa está aún lejos de la solución.

"Hay que tener en cuenta—agrega "Press Association"—el peligro de otros incidentes entre checos y sudetes"; pero termina diciendo que el discurso de Hitler ha producido una sensible debilitación de la tensión existente.

— 0 —

París.—En los círculos bien informados se afirma que el discurso del Führer Canciller ha producido en el Ministerio de Negocios Extranjeros una impresión de apaciguamiento y tranquilidad, aunque el problema continúa planteado todavía en su integridad.

En esas condiciones, es probable que M. Bonnet marche el jueves a Ginebra.

URQUIOLA

OCULISTA

Calle DATO, 8, 1.º, dehs.

La opinión de Gibraltar

El voto del Obispo de Gibraltar en la Causa de España lo formulan hoy veinte millones de católicos de Estados Unidos

—¿Tiene V. E. completa confianza en los sentimientos religiosos del Generalísimo Franco y en su política cristiana?—preguntaban hace poco al Obispo católico de Gibraltar, Monsiñor Fitzgerald, dos periodistas yanquis del N. C. W. C. "News Service".

—"La confianza más completa"—respondió con gran vehemencia—El Generalísimo es un caballero "sin miedo y sin tacha. De ello estoy plenamente convencido". "Pero los problemas de la postguerra han de ser para el más difíciles que la guerra misma. Ahora se está manifestando como un valiente soldado y admirable conductor de ejércitos; su labor como primer ciudadano tiene que ser enorme".

En Gibraltar, como es sabido, hay población católica y protestante; pero los primeros son la mayoría, pues de 18 mil habitantes sólo son protestantes unos tres mil; sobre todo oficiales, soldados y autoridades inglesas. A pesar de eso, el Obispo anglicano y el Dean de su catedral se han manifestado muy convencidos de la justicia de nuestra causa.

En realidad de verdad han tardado un poco en abrir los ojos. La propaganda roja "ha emponzoñado nuestra historia para muchas generaciones", decía espantado Monsiñor Fitzgerald.

"La verdad ha sido oscurecida con el fin constante de la prensa no católica. Nunca se ha cometido fraude semejante con el público".

El Obispo católico de Gibraltar habla de la prensa en ese sentido porque sabe muy bien que la religión es uno de los móviles profundos de esta guerra.

Sin embargo, seguía diciendo: "De parte de la prensa inglesa y norteamericana; había más ignorancia que prejuicio. Ni en Inglaterra ni en Norteamérica se sabían las verdaderas razones de la guerra. Se creyó al principio, que era una sublevación de unos cuantos generales y propietarios contra un Gobierno constitucional. Los periodistas no pararon mientes en la larga serie de asesinatos, incendios, saqueos y crímenes cometidos en nombre de la llamada "República española". No comprendieron que la contrarrevolución tomó cuerpo solamente cuando los ciudadanos españoles decentes se convencieron de que una mayor anarquía, que iba a imponer el soviet en España, sería peor que la misma muerte".

Esto es lo que ha explicado debidamente a la opinión pública en los Estados Unidos e Inglaterra la prensa católica. Por eso ha cambiado tanto desde entonces en favor nuestro. La salida de Mr. Eden ha sido consecuencia de este cambio, que llegó pronto a las esferas oficiales.

—Y no influiría en esa primera postura de los ingleses su desconfianza o temor a Mussolini?—preguntaron los periodistas al Obispo de Gibraltar.

—Inmediatamente. A los unos, creyeron que España iba a ser un feudo del Duce. Ya está demostrado que era una impresión completamente falsa. Franco y los españoles son los dueños absolutos de España. Son gente brava, independiente e individualista".

—Cree V. E. que Mussolini se contentará con el resultado de la expulsión del comunismo en la península Ibérica?

—Indudablemente! Mussolini no aspira ni una pulgada del suelo español. Puedo confirmar esta opinión mía con unas palabras que me dijo el General Queipo

de Llano: "Hemos estado perdiendo territorio e influencia durante doscientos años. Ya hemos perdido bastante".

—¿Qué nos dice S. E. respecto a la duración de la guerra?

—Debido a la gran cantidad de material de guerra que viene a través de la frontera francesa el trabajo de pacificación no puede empezar antes del otoño. La ayuda de los Soviets es también incalculable. Y los comunistas españoles han sido más crueles, más bárbaros y criminales que sus progenitores rusos. Si no hubiera intervención extranjera los Nacionales hubiesen ganado la guerra hace tiempo".

Otras muchas cosas, que no caben ahora en el artículo de un periódico, ha comunicado Monsiñor Fitzgerald a los periodistas del N. C. W. C. News Service, publicadas en la prensa norteamericana. Pero no hemos de terminar este resumen sin poner las palabras finales del Obispo, cuyo testimonio por venir de don de viene, ha tenido gran repercusión en aquel país.

"Quedo muy contento de haber servido a la causa de la verdad con mis palabras. Además

de lo que me han confiado testigos de absoluta confianza, he visto por mis propios ojos cosas terribles. Diez y siete viudas vinieron aquí en una semana llorando a sus maridos. Los sacerdotes me han enseñado sus manos traspasadas y sangrando. Los campesinos me han dicho que están con Franco porque es justo y cristiano. Que no quieren ver más "gansters" aplastando calaveras, como los del régimen de Barcelona, en cuya comparación serían un Paraíso todos los excesos de una tribu africana. Las personas decentes, hombres y mujeres, están decididos a luchar hasta morir; si es necesario, antes de someterse a otra orgía de injusticia".

"Yo deseo con toda mi alma que las fuerzas de la cristiandad y de la buena ciudadanía consigan una decisiva victoria y creo que no puede ser aplazada por mucho tiempo".

Este voto lo formulan hoy, con las palabras del Obispo de Gibraltar, veinte millones de católicos de los Estados Unidos.

Manuel Graña.

Noticias de sociedad

PRIMERA MISA

Mañana, en la Parroquial Iglesia de Cripán subirá por vez primera las gradas del altar para celebrar el santo sacrificio de nuestros altares; el virtuoso sacerdote don Guillermo Marañón Medrano, Capellán Caudatario del reverendísimo Prelado.

Le asistirá de padrino eclesiástico el M. I. señor Rector del Seminario Dr. D. Jesús Enciso, predicando en la emocionante ceremonia el reverendo Pbro. Dr. D. Plácido Inchaurraga.

Reciban el nuevo presbítero y sus familiares nuestra enhorabuena más efusiva.

BAUTIZO

En la Iglesia del pueblo de Gaceta, fué regenerada el pasado domingo con las aguas bautismales, la niña que hace días diera a luz la esposa de don Ricardo Alday, nacida Jacinta Basterra.

A la neófito le fué impuesto el nombre de Concha.

Felicitamos a los venturosos padres y demás familia.

VIAJES

Ayer pasó el día en Vitoria el diputado vicescayno y gerente de la Vidriera de Llodio, nuestro buen amigo don Isidoro Delcauz.

—Llegó de Logroño nuestro distinguido amigo el virtuoso presbítero D. Mateo Saenz.

—Mejora de las graves heridas contraídas en el frente, a consecuencia de las cuales le ha sido amputada una pierna, el valiente requeté del Tercio andaluz Nuestra Señora de los Angeles, excelentísimo señor Marqués de Marchelina.

—Ha regresado de Amorbieta el R. P. Sergio, Provincial de los Carmelitas Descalzos.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro respetable amigo el M. I. señor don Luis Miner, canónigo de esta Santa Iglesia Catedral.

—Para Bilbao ha marcha-

do don Federico G. de Carrero.

—Se encuentra en nuestra ciudad, el vitoriano ingeniero industrial, residente en Rentería, don Miguel Apráiz.

—Mañana sale para Salamanca la virtuosa y aristocrática señorita doña Isabelita Verástegui.

—Ha regresado de Zaragoza nuestro amigo don Gregorio Egaña.

—Necrológicas. Nos enteramos, con sentimiento, del fallecimiento del capitán de Artillería don Juan Torres Chacón, nuevo mártir de España a la que no regateó desde el primer día del Glorioso Alzamiento sus sacrificios, culminando en el sacrificio heroico.

Unimos nuestro pésame a los muchos recibidos por sus distinguidos familiares, entre lo que se cuentan su hermano Enrique, teniente coronel habilitado, también en el frente, don Cayetano, comandante de Artillería, y doña Isabel, joven señora del capitán artillero señor Araçama.

—En Orbiso ha entregado su alma a Dios, después de una vida consagrada al bien y al trabajo, don Rufino García Alvarez, prestigioso y cristianísimo vecino de la ciudad localidad montañesa de Alava.

Reciban sus hijos doña María Cruz, R. P. Teófilo (Capuchino), don Anselmo (presbítero), doña Magdalena y don Isaías y demás familiares nuestro pésame sentido.

—También falleció en nuestra ciudad el respetable señor don José López de Munain y San Juan, que fué en vida fervoroso Confrade de San José y formó en las filas de la Adoración Nocturna.

Las solemnes exequias verificadas en la mañana de hoy en la Iglesia parroquial de San Vicente y la conducción de sus restos al Cementerio de Santa Isabel, se han visto sumamente concurridos.

Enviamos nuestro pésame a

Unas palabras de Franco a los periodistas extranjeros

El reconocimiento de la beligerancia, único modo de obtener un riguroso control marítimo

Milán.—"Il Corriere della Sera" publica la siguiente noticia que reproducen también otros diarios italianos:

"Interrogado por los periodistas extranjeros en Burgos, el Generalísimo Franco, ha hecho, a propósito de su nota de respuesta al Comité de No Intervención sobre la retirada de los voluntarios, las siguientes declaraciones: "Es necesario ante todo saber si ciertas naciones, que forman parte de este organismo, quieren realmente el fin de nuestra guerra, o bien si sus decisiones oficiales de hacer todo lo necesario para apresurar el fin del conflicto no son más que aparentes. Para que la guerra acabe en España son necesarias dos cosas: ante todo la retirada de voluntarios, y en segundo lugar la supresión del contrabando de guerra. Ahora cabe preguntar: ¿Cuánto tiempo necesitarían los miembros de las Comisiones para hacer el cómputo, en cada uno de los dos campos de los extranjeros que están enrolados?"

Ustedes saben mejor que nadie, porque alguno de ustedes vie

de la zona roja, que casi todos los voluntarios extranjeros han sido en la zona roja naturalizados españoles; tengan en cuenta las dificultades y el tiempo que se necesitaría para que una Comisión estudiase y resolviese cada caso particular. Si se quiere la retirada de los voluntarios, comencemos por hacer repatriar un número igual de cada parte y si deben ser retirados 10,000 de la España nacional, es necesario que otros tantos sean repatriados en la otra parte. Solamente entonces podría realizarse algo positivo.

Yo pido el reconocimiento de los derechos de beligerancia porque esta es la única manera de obtener que un control marítimo sea ejercido con el máximo rigor. Los rojos, como nosotros mismos vigilarán el mar con mucho más cuidado que el que pueda esperarse de barcos neutrales. Nunca se está tan bien servido como cuando se sirve uno mismo. Si ciertas naciones desean verdaderamente de buena fe el fin del conflicto que ensangrienta nuestra patria, otras por el contrario hacen todo lo que pueden para que la guerra no termine, en la esperanza de ver estallar un conflicto mundial y de tener así una u otra posibilidad de asegurar el triunfo de sus ideologías. A esto se le quiere llamar humanitarismo; pero es solamente un humanitarismo unilateral".

El Día Universal de Misiones

Ha lanzado la Santa Sede su llamamiento para la jornada universal de Misiones en todo el mundo católico, a un en los países recientemente convertidos, se celebra el penúltimo domingo de octubre.

Su Excia. Mon. Constantini, secretario de la Congregación de Propaganda Fide, ha enviado su Circular bellísima y emocionante.

La España Imperial, fiel a su gloriosa tradición misionera, se apresata a celebrar con insuperable entusiasmo la civilizadora y espiritual jornada.

Se está editando un magnífico cartel de muro Urriza en el que los colores patrios sirven de espléndido fondo a una expresiva alegoría misional.

La Dirección nacional de la Propagación de la Fe prepara una intensa campaña de prensa, radio y difusión en todos los medios religiosos y patrióticos.

El jueves 15 de septiembre día de la chatarra, de cobre, plomo y latón

ESPAÑOL:

En ese día no debes de entregar tu donativo de CHATARRA para el Estado. Infinidad de objetos de metal existen en tu casa que no te sirven; entregándolos prestas un gran servicio a la PATRIA y ayudas a la reconstrucción NACIONAL.

ONA MEDICO-DENTISTA. Consulta de 10 a 1 INDEPENDENCIA, 8, 3.º (frente a Plaza de Abastos)

Ocasión. Sortijas con Insignia Falange o Requeté, a 4 pesetas. Calidad primera, cromadas o platinadas, de toda garantía FLECHAS FALANGE, las de 1'50, ahora a 0'75. Insignias Requeté, plata de ley, tamaño grande, las de 18 pesetas, ahora a 8'50. ISASIA, Dato, 24

Pendientes oro, modelo esclava, calidad chapeado primera, a 8'50. RELOJES PULSERA, cuadrados y rectangulares, caja cromada, tamaños para caballero a 64 pesetas. ISASIA, Dato, 24

COMPRO Monederos plata y oro, sortijas, pendientes, cadenas, etcétera, así como cubiertos plata para desbarco. JOYERIA - RELOJERIA ISASIA. -- DATO, núm. 24. Surtido en cadenas y medallas macizas de oro de ley. Son de precio, pero son de oro de 18 kilates, contrastadas. Preciosas flechas Falange; ocasión: las de 1,50 a 0,90. Sortijas oro y plata, forma sello, con insignia de Falange. Tercio, desde 18 pesetas. Cuadros religiosos, gran surtido en tamaños. Objetos propios para regalos, gran surtido.